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锐视点

“读书是一件矫情的

事吗？”

2 年前，杨冠鹏由副营长晋升为教
导员。上任之初，他想做好一件事——
开展读书活动，引导官兵健康成长。

这项读书活动被称作“青年读书
会”。刚开始时，活动走的是由各连轮流
选人登台分享读书感悟的路子，同步进
行读书笔记展示和黑板报展评。

杨冠鹏没想到，这条“兄弟单位已经
走熟的路”会引来诸多牢骚——“这种走
过场的活动还要写笔记”“短视频时代谁
还看书呀”“心得体会很多都是网上东拼
西凑来的”……

对战士一时的不认可，杨冠鹏倒是
不担心，因为他还有招儿。

杨冠鹏去找三级军士长胡永强。胡
永强是一连的业务大拿。他有一个习惯，
每天早操前，都会拿着书本在营区某个角
落大声朗诵。这一场面被人拍下来发到
了基地强军网上，一时流传颇广。

杨冠鹏想，如果胡永强能够在“青年
读书会”上讲讲他的感悟，那示范带动作
用就大了。

找到胡永强时，杨冠鹏意外地发现，
他已经不晨读了。
“不是不喜欢，只是不愿意让战友觉

得我‘特立独行’。”胡永强说自己曾听到战
友在背后讲：“装！爱看书的人就是矫情。”
“读书是一件矫情的事吗？”杨冠鹏

觉得这问题不小。通过与营连官兵交
流，他发现，其实大家都很认同读书学习
的重要性，一些人之所以这样讲，恰恰是
因为营连还没有形成浓厚的读书氛围。

随后，营里组织了一场“诸葛亮会”，
主题就是讨论“青年读书会”活动怎么高
效开展。
“组织知识竞赛”“每日打卡”“建立

奖励制度”……官兵们纷纷出谋划策，但
都有人提出异议。直到下士王小宇开
口：能否像电视节目《朗读者》那样，通过
拍摄视频来丰富读书活动形式？
“短视频时代，用拍短视频的方式

来促进大家读书，形式上是个创举。”
“兵拍兵，讲兵的故事，感染力强，易引
起大家共鸣。”顺着王小宇的思路，大
家越讨论越觉得这是个好主意，“这些
视频还可以保留下来，是很好的青春
见证。”

综 合 考 虑 后 ，杨 冠 鹏 决 定 试 一
试。他将制作视频的重任交给了上士
邢建保。

为什么是邢建保？原因有三：第一，
邢建保上大学时学的是媒体艺术专业；
第二，他是一名士兵，容易走进兵的内心
世界；第三，可示范带动更多战友参与到
活动中。

万事开头难。邢建保苦思冥想之
后，来找即将退伍的四级军士长祁波。

祁波没有推辞，欣然接受了“采访”。
在解读“书山有路勤为径，学海无涯苦作
舟”这句话后，他以为拍摄结束了。他开
始和邢建保随意聊起了天：“我班长当年
就告诉我，当兵一定要‘身、手、眼、口、心’
五勤……”

祁波没想到，后面这番话会被邢建
保剪辑到视频中。邢建保也没想到，这
段原味“土话”视频播出后在官兵中引起
不小反响。

杨冠鹏趁热打铁，就此进行了复
盘。会上，不少官兵提出，视频播出后效
果虽好，但“金句”解读和读书活动关联
得不紧密。

一番讨论过后，邢建保对拍摄此类

视频有了大体架构：首先从战友受触动
最大的那本书或书中的一句话入手，让
他们结合书中所写内容及所承载精神，
回顾成长经历，谈出情感体验；其次让
他们找出书中最符合自己成长特点与
精神气质的一段文字分享给大家，对每
次体会交流分享活动的主旨进行“点
睛”与升华。
“换个视角来看自己，官兵的代入感

强烈。但大家最感兴趣的东西没变，那就
是他们同龄人的成长故事。”杨冠鹏说。

“书中的哲理原来就

在我们身边”

在邢建保找上门之前，上等兵邱岩
还在不甘与奋起交织而成的复杂情绪中
奋力挣扎。

邱岩的梦想是成为一名“尖兵”，但他
迟迟无法拿到参加业务比武的资格。要
参加业务比武，最低门槛是军事体育课目
全部通过考核。他的其他课目样样行，体
型却一直不合格，体重总是差几斤。

一番努力，效果并不明显。一天，邱
岩在朋友圈里发了这句话：“追逐梦想就
是追逐自己的厄运。”

这引起了邢建保的注意。他拿起相
机，走进了邱岩的日常训练和生活。
“不跑了，跑再多也没用。”邱岩当时

正在为争取业务比武资格而努力，信心
却明显不足。为给邱岩加油鼓劲，邢建
保请来了上士邵治庭。

上士邵治庭的经历与邱岩有些相
似，在他也是上等兵时，除了体型，还有
一些方面比不上今天的邱岩。
“父母甚至为我谋好了后路。”邵治

庭把自己的经历讲给邱岩听：“当时，我刚
好接触到你手里的这本《月亮与六便士》。”

在邢建保拍摄的镜头里，有邵治庭
受伤手指的特写。一次执行任务，邵治
庭受伤住过院。

这次受伤的经历，邵治庭一直瞒着
家人。邵治庭说：“那时，我已经明确知
道自己要做什么，不想让父母的爱变成
我前进的阻力。”

持之以恒的拼搏，使邵治庭最终成
功“突围”。连续 3年，他被旅里评为“尖
子型”人才，成为公认的业务大拿。

邵治庭的示范带动作用，使邱岩再

次起步，全力为梦想奔跑。视频中，挥汗
如雨后的邱岩走下训练场。《月亮与六便
士》中的一句话，被他引用得恰到好处：
“梦想什么时候开始都不晚。要记得在
庸常的物质生活之上，还有更为迷人的
精神世界……”

面对故事与文字叠加后形成的震撼
效果，邱岩有了新的感受：“书中的哲理
原来就在我们身边。”

邢建保也有了新的发现：“书中的哲
理，只有辉映现实，呈现在具体人身上，
战友才会产生强烈共鸣。”

邢建保还记得他邀请郭中华分享读
书体会时的情形。

一连炊事班长、四级军士长郭中华
的父亲和爷爷都当过兵，邢建保本想拍
摄他们祖孙三代的从军故事。起因是
郭中华列出的书籍名称——杨绛先生
的散文集《我们仨》和郭中华最喜爱的
一句话——“我一个人思念我们仨。”

邢建保这次一拍就是半个月，一有
业余时间就到炊事班溜达一圈。在这期
间，他经常打交道的是长期在位的 3个
炊事员：四级军士长郭中华、上士史建恒
和下士刘飞龙。

时间一长，邢建保发现，长期“战斗”
在闷热的炊事班操作间里的这 3名战友
更有“拍头”。

3个人都不是炊事“科班出身”，都
曾因饭菜未做好而受到战友埋怨。最困
难的时候，都想“撂下挑子”去别的岗位，
但都靠着相互鼓励坚持了下来。如今，
他们做的菜，常常让“别的连队战友闻着
味就过来了”。

尤其是那 3本“别有一番滋味”的菜
谱，深深打动了邢建保。那 3本手写的
菜谱，更是他们的“实验”笔记与试错记
录。哪道菜要多放盐，哪道菜油要少放，
哪道菜用什么调料官兵最喜欢，都被记
录在本子上。

对官兵反馈回来的意见，他们会立
即标注在本子上。即使正在做菜，他们
也会挤时间写上，以免忘记，这使得这 3
本菜谱上不可避免地沾上了油渍与调
料味。

最终，炊事班 3个战友之间的故事
被邢建保搬上了“青年读书会”。

当《我们仨》中的这句话——“碰
到困难，我们一同承担，困难就不复困
难”被深情陈述时，炊事班这 3 个战友
“感受到了一种心灵上的强烈共鸣”。
郭中华对邢建保说：“这句话用来形容

我们这 3个‘伙头兵’，真是分毫不差。”
对此，邢建保也深有感触：“离官兵

越近，越能找准书中那些给战友带来启
迪的哲理。这可能是‘哲理就在官兵身
边’的另一层含义。”

镜头之外，更多官兵

开始喜欢上阅读

当初受领拍摄视频任务，邢建保听到
要“用镜头来反映连队成长”，有点发懵。
现在，他已全然没有当时那种感觉。因为，
他对杨冠鹏那句话——“战士的成长就是
连队的成长”已有了新认识。

拍摄过程中，邢建保强烈地感觉到：
“镜头内外，每个人都在成长。”

2年里，他的镜头伸向全营的各个角
落，其中就包括六连的一方芦苇丛。相对
封闭环境中的开放空间，这种独特的环境
所带来的轻松与安全感，使芦苇丛周边成
了该连开展谈心活动的理想场所。

6年前，也是在这里，还有 2个月就
要退伍的老班长和新兵仇晓阳谈了一次
心，将连队电源专业的“接力棒”交给了
他。一同交给仇晓阳的，还有一本书《尽
管去做，别辜负了所有的坚持》。

而现在，仇晓阳也将退伍离队。和
老班长一样，他决定站好军旅生涯的最
后一班岗。出操、练队列、打扫卫生……
他一丝不苟。
“参加视频录制，我就是想给连队留

下点东西。”仇晓阳说。
借着邢建保的镜头，官兵们看到了

身边这位战友——仇晓阳的奋斗。老班
长退伍前那 2 个月，仇晓阳对“日夜兼
程”多了一层理解，他白天跟着老班长学
业务，晚上在模拟机房里练习，休息时间
也不忘背记操作要领。

短短 2个月，仇晓阳完成了从“电源
专业小白”到能基本独立操作的转变，甚
至被推荐去参加本专业的比武。

回头再看，那段时间已成为仇晓阳军
旅生涯的高光时刻之一。视频里，仇晓阳
发自内心地说：“尽管去做，别辜负了所有
的坚持。”这一幕深深打动了战友们，大家
报以热烈的掌声。

镜头里的感动，很快传递到了镜头
之外。退伍待离队的老兵们，有的拿起
扫把，将营院里外彻底清扫了一番；有的

主动申请为自己加岗，从头到脚军姿挺
拔，神情庄重。
“有了信任，团队就像坚韧的堡垒，

拥有所向披靡的勇气和力量。”对上等兵
赵可来说，《信任的力量》一书中这句话，
如今已经深深植根于他的内心。

考学预考失利后，赵可一度陷入
焦躁失落中，时不时流露出怨天尤人
的情绪。

赵可所不知道的是，在四级军士长
范波向他推荐了《信任的力量》一书的同
时，也将他作为读书体会交流分享者之
一，推荐给了邢建保。外围的拍摄工作，
也随之悄然展开。

从前期拍摄的视频里，赵可第一次
看到了那些发生在自己身边的动人画
面。有战友主动帮助他分担工作、给他
留出时间复习的片段；有战友们的真情
寄语，言语之间充满着对他努力追求上
进行为的肯定、鼓励与祝愿。

看着这些熟悉的面孔，赵可的心结
打开了。如今，按他的话说：“我已经重
新扬起理想的风帆。”

在邢建保印象里，赵博是那种“心
中有愿景、脚下有行动”的战友。从入
伍那天起，赵博就开始了自己的奋
斗。新兵连时，他已担任副班长。邢
建保拍摄他时，刚转上等兵的赵博已
申请成为文书培养对象，工作干劲十
足。
“我们的世界终究是平凡的，只有始

终紧握住自己的马鞭，才能闯荡出属于
自己的精彩人生，活出自己的不平凡。”
赵博向战友们分享了自己读最喜爱的这
本书——《平凡的世界》时的感受。在战
友们的心里，这句话，在他成长历程的佐
证下，显得是那样“有力和可信，洋溢着
青春的活力”。

重温赵博的成长故事，邢建保当时
脑海里也浮现出《平凡的世界》中的一句
话：“一个平凡而普通的人，时时都会感
到被生活的波涛巨浪所淹没。你会被淹
没吗？”邢建保认为，赵博不会，很多身边
的战友都不会。

2年里，拍摄了 16期“青年读书会”
视频后，邢建保发现，更多的变化正在镜
头之外发生，更多有故事的战友进入了
他的视野。

在他所在的这个营，越来越多的官
兵开始喜欢上或重新喜欢上阅读。早操
前那段时间，营区又传来胡永强的朗读
声……

镜头内外，每名官兵都在成长
■朱 刚 尹功清 谢 非

在第16期“青年读书会”上，韩国栋

彻底打开了自己的心扉。

面对镜头，韩国栋刚开始时还有点

拘谨。毕竟，通过镜头，战友们将很快知

晓他的成长故事。长期以来，这些故事

有一些被他“藏着掖着”，有的甚至被他

认为是“深深的痛”。

现在谈起这些，他感觉心里轻松了

许多。因为，如今的他早已不是昔日那

个缺乏自信的新兵蛋子，而是一名可以

独当一面的连队骨干。回首往事，“一切

过往都成了宝贵的阅历与经验”。

那是韩国栋下连后第一次帮厨。当

时各方面能力都不冒尖的他，很想借这

次帮厨做菜打一场“翻身仗”。入伍前，

他在餐馆干过一段时间。

但是，炒菜不用锅铲用铁锹，这是韩

国栋始料未及的。一不留神，他炒糊了

鸡蛋，借此“翻身”的计划也就“糊了”。

“在餐馆干过还能把菜炒糊！”战友

当时一句不经意的调侃，直接“压垮”了

韩国栋。他哭了，哭得很伤心。

有那么一段时间，这件事，成了他最

不愿被揭开的那道“伤疤”或者说是“心

中的一根刺”。谁提这事，他就跟谁急。

改变，发生在他看到“青年读书会”

有关视频之后。

“青年读书会”是某基地信息通信

旅一营组织的读书体会交流分享活动。

他们这项活动的组织形式有点与众不

同——“分享”成长，即邀请有故事的战

士坐在镜头之前，结合读书体会，分享

亲身经历的故事。

过去2年里，已经有15名官兵像韩

国栋一样，借助这个平台，分享了自己喜

爱阅读的书籍和成长故事。

一段段视频，一本本书，一个个战友的

成长历程……韩国栋从中逐渐认识到，战

友中的“尖子”和骨干，很多过去都和自己一

样自卑、敏感、脆弱。最终，他们都因勇敢面

对并不断超越自己，完成了青春“升级”。

这些视频也教给了他自我调适的方

法。每当有了心结，韩国栋就把它记在

笔记本上，进行自我剖析，及时调整心

态。有时，他会直接去找班长为自己排

解烦恼。渐渐地，韩国栋前行的脚步越

迈越大，步子也越来越稳。

“人生总得要过一些河，一些河在渡

过之前你会误以为它深不可测。”身为

第16期“青年读书会”的受邀嘉宾，韩国

栋动情地说。

他与战友分享的书名叫《你当像鸟

飞往你的山》。“治愈自己的不完美，自信

起来，才能像鸟一样飞越高山。”读到这

一段文字时，他的声音沉稳而饱满。

视频录制结束后，韩国栋对拍摄视

频的“导演”、上士邢建保说，“分享成长

是件快乐的事。”

韩国栋没有来得及说出口的，还有

其他一些体会。比如，他觉得，内心那根

坚硬的刺，已随着分享自己的经历，被彻

底拔出。这让他可以和战友一起去大胆

拥抱更多的精彩与梦想……

“分享成长是件快乐的事”
■朱 刚 王骁剑 谢 非
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图①：在“青年读书会”活动推动下，某基地信息通信旅一营官兵交流分享读书心得渐成习惯。 邢建保摄

图②：镜头内的激情延伸到了镜头外，官兵们士气高涨，全身心投入训练之中。 邢建保摄

图③：邢建保用镜头记录着战友们与书的故事，通过分享他们的读书感悟带动更多战友成长进步。 刘克雨摄

①①

③③
②②

这是一个基层单位启动的读书活

动，读书体会交流分享的方式来自于

官兵自行策划、导演和改进。相关的

分享视频，也是在不断尝试与磨合中

“杀青”的。但是，它引起的反响不

小。究其原因，一言以蔽之，走心才能

动心入心。

习主席指出：“深刻道理要通过讲

故事来打动人、说服人。”深刻道理和

故事从哪里来？这个营通过开展类似

于电视节目《朗读者》的读书体会交流

分享活动找到了契合点。把官兵放在

镜头与“舞台”的“C位”，让官兵结合

分享读书感悟讲述自己的成长故事，

这种“观念水位”的提升，辅之以具有

强烈时代感的形式，有效打开了官兵

心扉。

感人心者，莫先乎情，情通则理

达，理达则行至。这种官兵自导自拍

的“青年读书会”活动之所以能一期期

坚持下来，越办越好越有影响力，正是

因为该营在用信任的眼光、欣赏的眼

光、发展的眼光看待基层官兵，在这种

坚持与努力下，官兵开始用新视角来

欣赏拼搏中的自己，从中汲取追求更

大发展的信心与动力。

这一做法的“走心”，体现在官兵

一直在寻找有故事、能引发强烈共鸣

的分享者与“讲述人”。一个个有温度

的好故事，能恰到好处、丝丝入扣地启

发官兵领会其中的内涵与哲理，并在

他们的心中播下正确思想的种子，激

发个体自觉，引导群体行动。

身边的故事最能打动人，自悟的道

理最有说服力。对基层单位来说，风风

火火的思想政治教育“大舞台”要想

“燃”起来，很重要的一点就是充分尊重

基层官兵的首创精神，给他们信任，给

他们搭台，为他们加油鼓劲。如此，官

兵才会在不断提升体验感、增加获得感

中，更加积极地投身其中，把思想政治

教育搞得更加有声有色，更好地满足官

兵成长进步与部队建设的需要。

走
心
才
能
动
心
入
心

■
周

镔
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